

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

# **Revista de psiquiatría y criminología - Revista Acta. Presencia del discurso psicológico. Continuidades y discontinuidades.**

Kirsch, Ursula y Rojas Breu, Gabriela.

Cita:

Kirsch, Ursula y Rojas Breu, Gabriela (2007). *Revista de psiquiatría y criminología - Revista Acta. Presencia del discurso psicológico. Continuidades y discontinuidades. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/72>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/Bsb>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# REVISTA DE PSIQUIATRÍA Y CRIMINOLOGÍA - REVISTA ACTA. PRESENCIA DEL DISCURSO PSICOLÓGICO. CONTINUIDADES Y DISCONTINUIDADES

Kirsch, Ursula; Rojas Breu, Gabriela  
UBACyT. Universidad de Buenos Aires

## RESUMEN

Este artículo busca establecer la presencia del discurso psicológico en las publicaciones periódicas entre 1936 y 1962. Para tal fin se realizó un relevamiento de las fuentes primarias y se aplicaron recursos propios del análisis de contenido y de la bibliometría. Se trabajó tomando como analizadores dos publicaciones periódicas específicas: Revista de Psiquiatría y Criminología (1936-1950) y Acta (1954-1962). El análisis y la comparación de dichas fuentes se realizó en función de los siguientes aspectos: actuación de los directores, estructura de la publicación, inserción o no institucional y presencia del discurso psicológico. Si bien el discurso psiquiátrico ocupa el lugar de referente, surgen diversas concepciones psicológicas a partir de las cuales se podrá vislumbrar la continuidad o discontinuidad de ambas publicaciones.

## Palabras clave

Revistas Psicología Argentina

## ABSTRACT

"PSIQUIATRÍA Y CRIMINOLOGÍA " MAGAZINE - "ACTA" MAGAZINE . PRESENCE OF PSYCHOLOGICAL DISCOURSE. CONTINUITIES AND DISCONTINUITIES

This article tries to establish the presence of psychological discourse in periodical publications between 1936 and 1962. We have analysed 2 periodic publications to such end: "Revista de Psiquiatría y Criminología"(1936 - 1950) and "Acta" (1954 - 1962). The examination and evaluation of this sources was based on this aspects: behaviour of the directors, publication's structure, institutional insertion(or not) and presence of psychological discourse. Even if the psychiatric discourse is the referent, psychological conceptions appear. From this conceptions the continuity or discontinuity between both publications shows.

## Key words

Magazine Psychology Argentina

El modo y la particularidad de la presencia de la psicología en las publicaciones periódicas puede apreciarse con mayor claridad en aquellas que logran una perdurabilidad en el tiempo. La Revista de Psiquiatría y Criminología (1936 - 1950) y Acta *Neuropsiquiátrica* (1954 - 1961), que a partir de 1962 se denominará Acta Psiquiátrica y Psicológica, se perfilan como casos testigo de este proceso. Si bien el discurso psiquiátrico ocupa en ambas publicaciones el lugar del referente, es en el punto de la variedad de las concepciones psicológicas que en ellas tienen lugar, donde se manifestarán las mayores diferencias. La distinción de matices dentro del propio discurso psiquiátrico obedece tanto a la formación de quienes ejercen la dirección, como a la política editorial de la revista y su vinculación o no, con una institución, lo que determinará en el decurso de las publicaciones, el modo en que se incluye a la psicología.

## LOS DIRECTORES

*La Revista de Psiquiatría y Criminología* es dirigida por Osvaldo Loudet, quien continúa el legado de Ingenieros, avocándose a la articulación entre Psiquiatría y Criminología. Fue presidente del Primer Congreso Nacional de Estudiantes Universitarios en 1918. Sus escritos psiquiátricos se encuentran atravesados por la valoración subjetiva propia del espíritu del reformismo y la psicología clínica y el método patológico de Ribot. Desde 1925 ejerció como médico del Hospital Nacional de Alienadas. Fue Adjunto Extraordinario de la cátedra de Psicología Fisiológica y Experimental de E. Mouchet desde 1923. En 1936, año en que asume la titularidad de la cátedra de Psiquiatría en la Universidad de La Plata, la revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal, que hasta entonces dirigía, pasa a llamarse Revista de Psiquiatría y Criminología. A partir de 1938, preside la Sociedad Argentina de Criminología y la Sociedad de Psiquiatría y Medicina Legal de La Plata. Su labor en el campo de la formación psiquiátrica, culmina con la gestión del Curso Superior de Médicos Psiquiatras, Facultad de Ciencias Médicas, UBA, en 1942, uno de cuyos egresados es Guillermo Vidal.

En Acta se destaca precisamente, la dirección de Guillermo Vidal, quien, habiéndose formado en Paraguay, se desempeña como médico psiquiatra del Instituto Frenopático de Buenos Aires (1948- 1954) y jefe de Psicopatología en el Instituto Modelo de Clínica Médica (Hospital Rawson) entre 1950 y 1967. Su formación como psiquiatra responde a la psiquiatría clásica alemana, desarrollando un profundo sentido crítico e investigativo. El contraste de los desarrollos teóricos con la casuística, constituye el eje de sus producciones. Es designado profesor titular interino de Psicología Clínica de Adultos en la carrera de Psicología, UBA, entre los años 1960 y 1962. Se forma en la Asociación Psicoanalítica Argentina entre 1955 y 1962. En las editoriales de Acta destaca una política editorial en la que en nombre del rigor científico, se manifiesta abierto a todas las ideas, invocando el estrecho contacto con la realidad de los hechos.

## ESTRUCTURA DE LAS PUBLICACIONES

En este punto, interesa analizar la estructura de las publicacio-

nes, la presencia o no de un comité editorial, la dirección y el anclaje institucional. Se observó que ambas publicaciones presentan una similitud en cuanto al formato de revista científica y a la organización de sus secciones. En lo referente a la dirección y al comité de redacción, las publicaciones difieren: en la revista de Psiquiatría y Criminología sólo figura el director, Osvaldo Loudet, careciendo de comité editorial explícito. Sin embargo, pueden vislumbrarse indicadores de un comité informal. Uno de estos indicadores es la presencia constante de algunos autores en la redacción de las notas bibliográficas (E. Krapf, A. Garma, R. Ciafardo, B. Serebrinsky). En Acta se da una situación inversa: figura un numeroso comité de redacción. En 1954, algunos de sus miembros fueron Juan Azcoaga, José Benaim, Celes Cárcamo, Miguel Covian, Mauricio Goldenberg, Juan Paz, Moisés Polak, Cesar Sallares Dillón, Alfredo Thomson, Guillermo Vidal. En 1956, se incorporan Cesar Castedo, Mauricio Costal, Francisco Curcio, Julio Ortiz de Zarate, Ernesto Osacar, Cesar Ottalagano, Raúl Perez Anaya, Roberto Saubidet y Jorge García Badaracco. No se registra director de la revista en el primer año, si bien Guillermo Vidal siempre se desempeñó como tal desde sus orígenes. Esta situación se revierte en el segundo año: cuatro miembros del comité se erigen como secretarios; y al año siguiente, Juan Azcoaga y Guillermo Vidal pasan a desempeñarse como directores, compartiendo la dirección mientras Acta sea neuropsiquiátrica (Kasulin A., 2004: 9-10).

Por último, en cuanto al anclaje institucional, en el caso de Acta no hay referencias o adscripción a una institución. Se menciona la Fundación Acta, Fondo para la Salud Mental, cuya función respondería a razones de la organización financiera. En este sentido, en la presentación del primer ejemplar se posiciona a la publicación como una revista de Neurología, Psiquiatría y Ciencias Afines, nitidamente científica e independiente, "sin compromisos de escuela, en la que los psiquiatras y neurólogos de toda la República hallen una fuente de información y un medio para difundir el resultado de sus observaciones" (Vidal G., 1954). Es decir que se desdice explícitamente de todo compromiso con una institución.

La Revista de Psiquiatría y Criminología, en cambio, a partir de 1938 se presenta como órgano de la Sociedad Argentina de Criminología y de la Sociedad de Psiquiatría y Medicina Legal de La Plata. Se imprime en los Talleres Gráficos de la Penitenciaría Nacional.

Tanto la presencia hegemónica de O. Loudet como la adscripción institucional, circunscriben la psiquiatría y a la psicología al campo de la criminología. La diferencia establecida en este punto entre ambas publicaciones, podría traducirse en el grado de diversidad a la que responden los contenidos publicados.

### **PRESENCIA DE DISCURSO PSICOLÓGICO**

En la Revista de Psiquiatría y Criminología, la referencia a la psicología surge a partir de las articulaciones entre la psicología de Ribot y la psiquiatría clínica (Loudet O., 1940: V, 343). Por sugerencia de Loudet se incluyen las asignaturas Psicología Médica y Psiquiatría Infantil, en el Curso Superior de Médicos Psiquiatras. La Psicología Médica estudia la dimensión psíquica que surge en la práctica médica. Así, la valoración cultural, el trato humanista, el espíritu médico o la detección de prejuicios en el contacto con los enfermos, forman parte de sus contenidos. El artículo de Castedo y Lertora "Principios de la construcción psiquiátrica actual" (IX, 1944: 157), parece converger en un momento de reorganización del discurso psiquiátrico en la Argentina.

Por otra parte, se destaca la presencia del psicoanálisis entre los años 1941-1944. En 1945 esta tendencia se invierte, y 1946 se presenta como año de torsión, a partir del cual no se registra la presencia del psicoanálisis en forma explícita, y cobra peso la psiquiatría, principalmente, la psiquiatría fenomenológica. Dan cuenta de esto las producciones de Pereyra, Ciafardo y Felipe Cia, entre otros. El correlato fenomenológico

en el campo de la psicoterapia se encuentra a cargo de la producción de B. Serebrinsky.

A partir de 1946 se destacan los apartados "Psicoterapia", "Psicología" y "Clínica psicósomática" como indicio de apertura hacia lo psicológico.

En Acta, en un primer momento (1954-1956) se advierte la presencia tanto del discurso psiquiátrico como del neurológico. La presencia de la neurología habilita la inclusión de los autores neurológicos y reflexológicos en el ámbito de la psicología (Thénon, Itzigsohn). No obstante, la psiquiatría se impone de manera progresiva, hacia 1962, cuando cambia la orientación de la revista. G. Vidal lo justifica, diciendo que: "los neurólogos tienden más hacia la neuroquímica e histopatología, mientras que los psiquiatras entran de lleno en el campo de la psicología clínica y social". Este paso permitiría un mayor compromiso con la psicología, ya que "no se puede concebir hoy una psiquiatría de espaldas a la psicología, sobre todo, a la psicología médica y social".

Por otra parte, la fidelidad de G. Vidal a la psiquiatría clásica alemana (Bleuler), le impone subordinar el principio que sostiene el fundamento orgánico de la enfermedad mental, a las posibilidades de la observación de confirmarlo. La importancia otorgada a la investigación, concuerda con su interés por ampliar el campo de la etiología. Esta actitud podría estar en la base de la presencia de la psicología en la revista. En cuanto a la psicología médica, ya no son los principios riboteanos los que la humanizan, sino la inclusión de la problemática social. Los enfoques predominantes corresponden a la psicoterapia, la psicoterapia grupal, la psicofarmacología clínica, la psicoterapia fenomenológica, la reflexología y el psicoanálisis. A partir de 1962 se acentúa la presencia de trabajos que se pronuncian respecto del rol profesional: el psicólogo clínico (Reca, Vidal, Bleger) o el psicoterapeuta (Berman).

Se registran grupos de autores que corresponden a equipos de trabajo (el servicio de psiquiatría del Policlínico de Lanus y el equipo del Centro de Psicología y Psicopatología de la Edad Evolutiva, de la Universidad de Buenos Aires) y la publicación de artículos de los sucesivos directores del Instituto Nacional de Salud Mental (Goldenberg, 1957 - Reca, 1959)

A su vez, cabe mencionar la relación de algunos autores con la Asociación Psicoanalítica Argentina (Lieberman, Pichon Rivière, Abadi, Bleger, entre otros) y la inserción como profesores titulares de la carrera de Psicología de la Universidad de Buenos Aires de otros (Azcoaga, Goldenberg, García Badaracco, Vidal, Bleger).

### **CONCLUSIONES**

Teniendo en cuenta el desarrollo anterior, ha podido establecerse que el único punto de continuidad entre estas dos publicaciones, corresponde al Curso Superior de Médicos Psiquiatras, del cual Loudet fue el principal gestor, siendo Vidal uno de sus egresados. El espíritu humanista y la valoración subjetiva circunscriben la psicología clínica en la Revista de Psiquiatría y Criminología, mientras que la austeridad investigativa, centrada en una psiquiatría clínica, abre a la diversidad de las orientaciones en Psicología que se dan en momento Acta, en el período estudiado. Otro de los nexos entre ambas publicaciones podría ser el área de la psicología médica. Sin embargo, Loudet no publica en Acta. Su posición en este campo parece circunscribirse a la ética profesional. Para Vidal, lo social forma parte de la etiología, e impone incluir la psicología social, grupal y familiar. Mientras que en la revista de Criminología y Psiquiatría la política editorial se atiene a la difusión de las Sociedades a las que representa, Acta retrata las tendencias y actividades institucionales que marcaron una época.

## **BIBLIOGRAFÍA**

Revista de Psiquiatría y Criminología, Tomo I 1936 - II 1937 -III 1938 -IV 1939  
V 1940 -VI 1941 -VII 1942 -VIII 1943 -IX 1945 - X 1946 - XI 1947 - XII 1948 -  
XIII1949 - XIV1950

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954- 1956). Editada por el Fondo Julián  
Gortazar, Buenos Aires.

LOUDET, O. (1931) Antecedentes, títulos y trabajos. Buenos Aires

VIDAL, G. (1970) Antecedentes, títulos y trabajos. Buenos Aires

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1957- 1961). Editada por el Fondo Julián  
Gortazar, Buenos Aires.

Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina (1962). Editada por el Fondo Julián  
Gortazar, Buenos Aires.

KASULIN, A. (2004) Acta: una revista científica con historia. En Acta psiquiá-  
trica y psicológica de América Latina, vol. 50, N°1, (pág. 9 - 10)

RODRÍGUEZ STURLA, P. y ROJAS BREU, G. "Algunas tematizaciones  
psicológicas en la publicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954-1956)".  
En Memorias de las XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de  
Investigadores en Psicología del Mercosur, Facultad de Psicología, UBA,  
agosto de 2005. Tomo III (Págs. 221-222).